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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Conferencia de prensa con la directora general del IPN 

La Jornada: La deducción fiscal a las colegiaturas es una medida que puede ayudar a 
buena cantidad de familias, pero su impacto no provocará el cambio que necesita la 
educación a todos los niveles en México, sobre todo en lo que se refiere a ampliar la 
oferta escolar. Al mismo tiempo, consideró que la iniciativa del Presidente Felipe 
Calderón no tendrá un impacto a la altura de lo que necesita el país, afirmó la directora 
general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante. 

Reforma: El IPN enfrenta un proceso de envejecimiento de su plantilla docente, advirtió 
ayer su directora, Yoloxóchitl Bustamante. “No hay plazas disponibles y no podemos 
sustituir a los profesores de mayor edad. Es un proceso multifactorial que no es tan fácil 
ni rápido resolver”, indicó. El promedio de edad de los alrededor de 16 mil profesores de 
la institución, detalló las funcionaria es de 54 años. La directora del IPN dio a conocer que 
este miércoles inician de manera oficial los festejos por el 75 aniversario de la Institución 
con un acto en el Palacio de Bellas Artes. 

Milenio: “En el Politécnico tenemos muchos logros constantemente y estos pasan 
desapercibidos, debido a que no los socializamos. Nos hace falta mayor presencia pública 
para que se sepa que somos la institución que más estudiantes en nivel superior recibe. 
Que apoyamos a la SEP en la construcción de programas educativos, a la SSP en la 
capacitación de policías científicas. Estamos en muchos, lados y necesitamos que la 
sociedad vea la buena inversión de sus recursos”, señaló. (La Jornada 47, Excélsior 21, El 
Financiero 2 y 32, Reforma 4-A, El Sol de México 9, Milenio 10) 

* Recibe Universidad ISEC reconocimiento de la SEP 

Reforma: La Universidad de Negocios ISEC recibió el Reconocimiento de Excelencia 
Académica, otorgado por la SEP, por haber acreditado los requisitos previstos en el 
Acuerdo Secretarial 279, así como la Certificación Lisa y Llana. Estos reconocimientos 
fueron recibidas por el rector de la Universidad de Negocios ISEC, Rodrigo Mora 
Fernández, de manos de Sonia Bacha Baz, por parte de la FIMPES, y de Juan Ramón 
Nieto, por parte de la SEP, en presencia de la comunidad universitaria de la institución. 
(Pág. 1-Empresas) 
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* Otorgará UJAT grado de Doctor Honoris Causa al rector de la UNAM 

La Jornada: Por su contribución a las ciencias médicas y al fortalecimiento y defensa de la 
educación pública en el país, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco otorgará el 
próximo 11 de marzo el grado de Doctor Honoris Causa al rector de la UNAM, José Narro 
Robles; así lo afirmó la rectora de la UJAT, Candita Gil Jiménez, al dar a conocer el 
programa académico, cultural, científico y deportivo de la Semana de Juárez 2011. (Pág. 
20) 

* Desplegado 

La Jornada: La Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, Educación Superior, 
Investigación y Cultura, Sección 10, publica un desplegado dirigido al Gobierno Federal y 
local, así como a las autoridades educativas, en donde exige una “pronta solución” a sus 
demandas de revisión salarial y contractual de la Universidad de Chapingo, Colegio de 
Posgraduados y de la Universidad de la Ciudad de México. (Pág. 46) 

* Inicia huelga Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca 

Reforma: Maestros de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca iniciaron ayer 
una huelga, afectando a por lo menos 25 mil estudiantes. Los maestros, denuncian que 
las autoridades universitarias han incurrido en 70 violaciones al contrato colectivo de 
trabajo. (Pág. 15-A) 

 

SEP 

* Exigen al Secretario de Educación definir su postura hacia los comicios presidenciales 

El Financiero: Unas 18 organizaciones civiles y académicas agrupadas en el Consejo 
Ciudadano Autónomo por la Educación pidieron al secretario Alonso Lujambio definir sus 
aspiraciones políticas para no frenar los programas del país.  

También llamo al SNTE, encabezado por Elba Esther Gordillo a que no se frene la 
educación por los tiempos electorales. De manera especial, Mexicanos Primero demandó 
al Secretario de Educación definirse en lo partidista o abocarse a sus tareas.  

Excélsior: En conferencia de prensa, representantes de estas agrupaciones civiles 
exigieron que Lujambio “se ponga a trabajar en vez de andar de gira preelectoral” 
disfrazada de actos educativos. 
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“Vemos que el Secretario de Educación Pública está ocupado haciendo declaraciones de 
que aspira a la Presidencia, vemos que la demanda de otros sectores es que asuma su 
responsabilidad como autoridad educativa y no la delegue al SNTE”, apuntó Norma 
Loaeza, una de las representantes del grupo ciudadano. (El Financiero PP y 34, Excélsior 
5-A, El Sol de México 9-A) 

* Día Internacional de la Lengua Materna 

El Economista: Chiapas se convirtió en punta de lanza a nivel nacional al normar la 
escritura de ocho lenguas maternas, primer esfuerzo para establecer un modo único de 
escritura indígena. Durante su visita a la entidad y al celebrar el Día Internacional de la 
Lengua Materna en San Cristóbal de Las Casas, el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, y el director general del Instituto Nacional de Lengua Indígena, Javier López 
Sánchez, recibieron los ejemplares de las normas de escritura y la Constitución Mexicana 
en lengua materna.  

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, inauguró la Universidad 
Intercultural de Chiapas en el municipio de Las Margaritas, donde enfatizó los logros 
alcanzados en los últimos años. Detalló que además de Chiapas se han creado 
universidades interculturales en los estados de Guerrero, Tabasco, Veracruz, Puebla, 
Estado de México, Michoacán y Quintana Roo. Asistieron a la inauguración, la esposa de 
Alonso Lujambio, Teresa Toca; el rector de la UniCh, Andrés Fábregas Puig; el 
coordinador general de la Educación Intercultural y Bilingüe de la SEP, Fernando 
Salmerón. (Pág. 43) 

* Cambia de administración Canal 22 

El Universal: A partir del 1 de marzo, una mujer dirigirá Canal 22. La jalisciense Irma Pía 
González Luna Corvera se convierte así en la cuarta directora que tiene la televisora 
cultural y sustituye al escritor Jorge Volpi, quien se reintegrará en el verano al servicio 
diplomático como agregado cultural en Roma, Italia.  

La nueva directora de Canal 22 fue presentada ayer en su nuevo cargo, por la presidenta 
del Conaculta, Consuelo Sáizar, quien la definió como una mujer con “una amplia carrera 
en diversas posiciones relacionadas con la comunicación social y relaciones 
interinstitucionales en el gobierno federal y en el de su estado natal”. Al presentar la 
nueva programación y agradecer la gestión de Volpi desde 2006, Sáizar dijo que desde 
2010, cuando asumió el puesto de Coordinadora de Proyectos Especiales en la SEP, Irma 
Pía ha participado activamente en temas de educación y cultura.  
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Alfonso Suárez del Real indicó que reconoce que el trabajo de Jorge Volpi fue de apertura 
y de libertad total a sus productores, directores y al equipo en general, y concibe que 
Irma Pía, quien es una mujer muy estricta y de una pieza “podría asustarse de ese 
liberalismo muy del siglo, pues pareciera ser que en Acción Nacional la cultura es algo que 
no les va”. Para él, “la instrucción que está llevando de la Presidencia de la República a 
través de Alonso Lujambio -titular de la SEP- es para contener esa liberalización que tenía 
el Canal 22”.  

Como una de sus últimas actividades al frente de Canal 22, Jorge Volpi informó los 
avances en infraestructura y comunicación, así como la programación que tendrá el canal 
de Conaculta para 2011. En conferencia de prensa, Volpi comunicó que este año Canal 22 
se convirtió en el primer canal de televisión mexicano y de servicio público en digitalizar 
su señal 100 por ciento. (El Universal 11-Cultura, Reforma 20-Cultura, La Jornada 4a-
Cultura) 

* Plaza pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 

Reforma: Anota: “A pesar de la brevedad de su carrera, y de su perfil tecnocrático (o a 
causa de ellos), en los corrillos palaciegos corrió la especie de que el secretario de 
Hacienda [Ernesto Cordero] era el favorito del Presidente para sucederlo (o al menos 
para intentarlo como candidato del PAN). Ahora surge información en sentido contrario. 
Alguien tan próximo a Calderón como su propio secretario particular, Roberto Gil Zuarth, 
encabezó una reunión para impulsar tres precandidaturas: la de Josefina Vázquez Mota, 
la de Alonso Lujambio, la de Heriberto Félix. Esos panistas no quieren que Cordero sea 
postulado por su partido”. Agrega: “Hacen bien. Independientemente de los méritos y 
defectos de los tres mencionados, y los de Santiago Creel, que también aspira, la 
distancia de Cordero respecto de las tribulaciones mexicanas, que pretendería enfrentar 
sin conocerlas, condenaría al PAN a la derrota, anunciable desde la postulación y 
comprobable en las urnas. No nos ha ido bien con dos presidentes panistas. Nos iría 
peor”. (Pág. 11-A) 

* Tiempo de negocios.- Darío Celis 

Excélsior: Acota: “Fue exactamente el 22 de marzo del año pasado cuando le dimos 
cuenta por primera vez, aquí, del botín político en que se convertiría el programa 
Habilidades Digitales para Todos. […] Resulta que el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, ya pidió en Los Pinos que ese programa, estratégico en tiempos 
electorales, le sea quitado al subsecretario de Educación Básica, Fernando González.  
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No era para menos: dejar en manos de la líder vitalicia del SNTE una bolsa de cuatro mil 
800 millones de pesos en el contexto de las elecciones presidenciales de 2012, resultaba 
suicida para el PAN”.  

Continúa: “El propio Lujambio habría pedido al Presidente Felipe Calderón remover de 
esa cartera de la SEP al yerno de la profesora; concretamente se habló de mandarlo al 
ISSSTE, pero ahí acaba de ser ratificado Jesús Villalobos. Para el ex presidente del IFAI el 
programa de Habilidades Digitales para Todos es una plataforma política y económica 
ideal para promoverse como precandidato panista ante 18 millones de estudiantes. En el 
primer círculo de Calderón se comenta que sería de alto riesgo dejar a González y al SNTE 
el presupuesto de cuatro mil 800 millones de pesos, pues podrían parar en el PRI, vía las 
secciones estatales del sindicato de maestros”. (Pág. 3-Dinero) 

* Fija postura líder nacional del PAN ante enfrentamientos por candidatura presidencial 

Reforma: El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, señaló que cada uno de los 
aspirantes a la candidatura blanquiazul por la Presidencia hará “su luchita” para 
conseguirla. Por tanto, no ve problema alguno en el seguimiento de un bloque opuesto a 
la eventual postura del Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. Reforma publicó ayer 
que un grupo encabezado por Roberto Gil, secretario particular del Presidente, y Patricia 
Flores, ex Jefa de la Oficina de la Presidencia, acordó impulsar las aspiraciones de la 
diputada Josefina Vázquez Mota, y de los secretarios Alonso Lujambio, de Educación, y 
Heriberto Félix de la Sedesol. 

Rubén Camarillo, miembro del CEN del PAN, reprobó que un grupo pretenda “dar bola 
blanca o bola negra” a los precandidatos, y sugirió a Gil ser más prudente y evitar 
acciones que parecen sectarias. “Este tipo de reuniones no ayudan al proceso de de los 
panistas, polarizan las posturas y son un flaco favor a Josefina, Alonso o Heriberto, que 
son personajes muy distinguidos que, al contrario, salen perjudicados con este tipo de 
reuniones”, señaló. (Pág. 8-A) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: Destaca: “Si hemos de creer la información publicada ayer, los diez 
mosqueteros de Gustavo Madero fueron reducidos a tres. ‘Un grupo de panistas 
encabezado por Roberto Gil, secretario particular del Presidente, y Patricia Flores, ex jefa 
de la Oficina de la Presidencia, redujo la lista de aspirantes a la candidatura presidencial 
de su partido. Acordó impulsar a quien más destaque de entre tres candidatos: Josefina 
Vázquez Mota, Alonso Lujambio o Heriberto Félix.  
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Ese grupo, que el año pasado buscó llevar a Gil a la dirigencia nacional blanquiazul, tuvo 
un encuentro el sábado pasado en Puerto Vallarta, Jalisco, auspiciado por el dirigente 
estatal, Hernán Cortés. La reunión se celebró en el hotel Fiesta Americana y fue 
convocada para ‘revisar la agenda nacional’. Añade, que asistieron unos 50 panistas de 
todo el país”. (Pág. Tres-Opinión) 

* Marginal 

El Financiero: Indica: “Otra de las dependencias fiscalizadas por la ASF es la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas… Así, durante el ejercicio 2009, la 
CDI transfirió un total de 888 millones 67 mil 300 pesos a la SEP, Sener, SCT, Conagua, 
INEA, Procuraduría Agraria y Fonhapo. […] Una acción más en perjuicio de los pueblos 
indígenas es el contrato que la CDI estableció con la SEP en donde la fiscalía detectó un 
daño al erario público por 48 millones 137 mil 300 pesos. Se trataba de un convenio de 
colaboración para impulsar el desarrollo de los proyectos en beneficio de la educación 
intercultural y bilingüe con una vigencia hasta el total cumplimiento de las obligaciones. 
Pero la SEP, a cargo de Alonso Lujambio, reprogramó ese presupuesto para ejercerse en 
2010, aunque no se proporcionó a la Auditoría Superior evidencia documental que pueda 
demostrar que dichos recursos fueron devengados”. (Pág. 40) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Señala: “Son historias –una, ya concluida, la otra en ciernes- hermanas en 
muchos sentidos, que ilustran en buena medida los usos, y costumbres dentro de la 
cúpula calderonista. ¿Los protagonistas? Priscila Vera, ex directora del Imjuve, y Miguel 
Ángel Toscano, quien justo dentro de una semana se convertirá en ex comisionado 
federal para la protección contra riesgos sanitarios (Cofrepris). Ambos, con el innegable 
trabajo al interior del PAN y lealtad al proyecto político de Felipe Calderón. Ambos, 
forzados a dejar sus posiciones por presiones de grupos de poder a los que tajantemente 
se opusieron. En un principio, tanto Vera como Toscano voluntariamente renunciaron a 
sus cargos. En el caso de la joven abogada egresada del ITAM, si bien a finales del año 
pasado expresó al Secretario de Educación su deseo de dejar el cargo, en las últimas 
semanas recibió todo tipo de presiones para abandonar el Injuve. (Pág. 41) 

* Entrevista con Juan Manuel Portal Martínez, encargado de la ASF 

El Universal: En entrevista, el encargado de la ASF, Juan Manuel Portal Martínez, indicó 
que en el caso de la SEP, el órgano fiscalizador halló irregularidades en el manejo de los 
recursos otorgados a los Apoyos y Estímulos a las Organizaciones de la Sociedad Civil.  
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Por ello, se presentaron siete denuncias de hechos contra los servidores públicos que 
resulten responsables. Una de las irregularidades fue la falta de aprobación de un 
donativo otorgado por la SEP a la organización Sumando Amor A.C., para el proyecto 
Antigua Basílica de Guadalupe por un millón 238 mil 135 pesos. Se dieron facturas con 
irregularidades para comprobar la adquisición de servicios de supervisión.  

Otro caso es el de Asesoría y Apoyo del Altiplano A.C., la cual presuntamente recibió 100 
mil pesos a través de una factura. Sin embargo, la organización aseguró que no había 
realizado ningún trabajo para la SEP. Democracia Integral Rural A.C., también consta en los 
libros de la SEP como organización beneficiada por un donativo de 50 mil pesos, el cual 
tampoco ocurrió.  

En cuadro, destaca: Educación mereció siete denuncias de hechos. Se desviaron un millón 
788 mil 135 pesos. (Ocho Columnas y 4-A) 

* Aprueban reforma a Ley General de Educación 

Reforma: La Cámara de Diputados aprobó ayer una reforma a la Ley General de Educación 
para asegurar que el presupuesto destinado al ramo educativo no disminuya entre un 
año fiscal y otro. Con 410 votos a favor, el pleno avaló el dictamen que establece que el 
Ejecutivo Federal y los gobiernos estatales deberán asignar suficientes recursos al sector.  

 “El presupuesto destinado a educación pública y servicios educativos no podrá ser 
menor, en términos reales, que el asignado en el ejercicio fiscal anterior”, cita la adición al 
artículo 25, que precisa las responsabilidades concurrentes en el financiamiento. 
Impulsado por los diputados priistas María de Jesús Aguirre y Eduardo Bailey, el dictamen 
fue presentado en primera lectura desde noviembre de 2010, y ayer fue “desempolvado” 
como respuesta al decreto del Presidente Felipe Calderón sobre la deducibilidad en pago 
de colegiaturas. 

La Jornada: El dictamen señaló que cada año el gobierno de Felipe Calderón ha 
presentado un gasto educativo menor y refirió que, por ejemplo, el presupuesto de la 
SEP en 2010, de 196 mil 415 millones 595 mil 798 pesos, fue menor en cuatro mil 514 
millones 961 mil 867 pesos al de 2009, esto es 2.25 por ciento menos. (Reforma 9-A, 
Milenio 10, La Jornada 48, El Sol de México 9-A) 
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* Reformarían Ley del ISR por decreto de deducibilidad de colegiaturas 

Reforma: El PAN en el Senado propuso ayer reformar la Ley del Impuesto Sobre la Renta 
para legitimar el decreto, emitido por el Presidente Felipe Calderón el pasado 15 de 
febrero, que hace deducible de impuestos el pago de colegiaturas en escuelas 
particulares. La iniciativa plantea reformar el tercer párrafo y adicionar la fracción 9 del 
primer párrafo del artículo 176 de la Ley del ISR. “Se propone establecer un estímulo fiscal 
consistente en permitir a los contribuyentes deducir de su ISR, los pagos por colegiaturas 
de los servicios de enseñanza en instituciones educativas privadas del País que cuenten 
con autorización o reconocimiento de validez oficial de estudios en los términos de la Ley 
General de Educación”.  

El blanquiazul retomó los topes contenidos en el decreto presidencial para nivel 
preescolar, 14 mil 200 pesos; primaria, 12 mil 900; secundaria, 19 mil 900; para profesional 
técnico, 19 mil 100, y bachillerato, 24 mil 500 pesos. Prevén que la medida beneficiará a 
los padres de más de tres millones de alumnos que estudian en 32 mil 859 planteles 
privados del país. (Reforma 9-A, La Jornada 46, Excélsior 20-A, El Economista 9) 

* Por Correo Electrónico 

La Prensa: Comenta: “En el Día del Amor pasado, Calderón decretó deducibilidad para las 
colegiaturas, que es una de las propuestas más atractivas de la reforma fiscal priísta. Este 
decreto calderoniano, es una medida que puede traer graves problemas de legalidad, 
debido a que el ISR está establecido en la ley de la materia, emitida por el Congreso de la 
Unión y en ella se establecen las deducciones posibles. De manera que Calderón puede 
ser cuestionado en su legalidad”. (Pág. 2) 

* ¿Hacía donde fluyen los dineros de las instituciones culturales?.- Carmen García Bermejo 

El Financiero: Comenta en su análisis sobre la Revisión de la Cuenta Pública 2009, titulado 
que: “De nada sirve que, todos los años, el poder Legislativo se quiebre la cabeza para 
planear cómo mejorar los recursos económicos destinados al subsector Cultura de la SEP 
si una vez aprobado el Presupuesto de Egresos de la Federación es la SHCP la que ejerce 
a su antojo el gasto público, haciendo recortes o cambiándolo de destino como mejor le 
conviene, incluyendo el dinero etiquetado por los legisladores para proyectos 
específicos”.  
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Además: “Con la fiscalización de la Cuenta Pública 2009, la Auditoría Superior de la 
Federación ratificó que la administración del Gobierno de Felipe Calderón incurrió en 
diversas anomalías en la operación del presupuesto y, por ello, ha promovido ante la 
Secretaría de la Función Pública sanciones de responsabilidad a los funcionarios que, por 
acción u omisión, hayan motivado un daño a la hacienda pública federal”.  

Y sigue: “En esa situación se encuentran José Manuel Villalpando, director del Instituto 
Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México; Rossana del Carmen 
Ortega Rivas, directora de la agencia paraestatal Turissste; y Alfonso de María y Campos, 
director del INAH. 

También indica que el uso discrecional de los recursos públicos y su consecuente 
incumplimiento en las leyes, reglamentos y disposiciones normativas se acentúa cada 
año. La Auditoría Superior de la Federación confirmó perjuicio a la Hacienda Pública 
Federal por el manejo del Fideicomiso del Bicentenario, ilegalidades en el INAH y por la 
impericia administrativa en el Conaculta.  

Y Sigue: “La ASF considera que, en términos generales, el Conaculta no cumplió con estas 
disposiciones normativas, como tampoco con el Plan Nacional de Cultura 2007-2012. En 
2009 esta dependencia sufrió un recorte presupuestal del 25.5 por ciento, solicitado por 
la SEP y autorizado por la Secretaría de Hacienda. Por lo que, de los cuatro mil 983 
millones 187 mil 400 pesos que la Cámara de Diputados le asignó, sólo ejerció tres mil 712 
millones 160 mil 500 pesos. Sin embargo, los registros contables de las unidades 
sustantivas del Conaculta impidieron precisar la totalidad de los recursos destinados a las 
actividades de promoción, difusión e infraestructura culturales, lo que limitó la 
fiscalización y medición de la eficiencia de sus gastos”. (Pág. 40) 

* Descoordinación 

El Financiero: Comenta sobre los datos que arrojó la Auditoría Superior de la Federación 
con respecto a la fiscalización del primer año de administración de Consuelo Sáizar al 
frente de Conaculta, y señala: “La Auditoría Superior de la Federación ratificó que, en 
2009, esta dependencia no diseñó indicadores, ni estableció metas para medir el 
cumplimiento de sus objetivos sectoriales vinculados con la promoción y difusión 
culturales, ni de aquellos orientados a evaluar la eficiencia en la mejora de la 
infraestructura de los espacios culturales y en la conservación del patrimonio histórico y 
artístico”. 
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Y Sigue: “La ASF considera que, en términos generales, el Conaculta no cumplió con estas 
disposiciones normativas, como tampoco con el Plan Nacional de Cultura 2007-2012. En 
2009 esta dependencia sufrió un recorte presupuestal del 25.5 por ciento, solicitado por 
la SEP y autorizado por la Secretaría de Hacienda. Por lo que, de los cuatro mil 983 
millones 187 mil 400 pesos que la Cámara de Diputados le asignó, sólo ejerció tres mil 712 
millones 160 mil 500 pesos. Sin embargo, los registros contables de las unidades 
sustantivas del Conaculta impidieron precisar la totalidad de los recursos destinados a las 
actividades de promoción, difusión e infraestructura culturales, lo que limitó la 
fiscalización y medición de la eficiencia de sus gastos”. (Pág. 40) 

* Auditoría y educación.- David Calderón 

El Financiero: Menciona: “… El trabajo de la ASF… es fundamental para la justicia 
educativa. Las brechas se cierran, también, si el dinero se usa bien. En estos días, la ASF 
entregó su Informe de Revisión a la Cuenta Pública 2009. Su labor es verificar cómo el 
dinero se fue moviendo desde Hacienda, con la planeación de SEP, hasta llegar a la 
escuela en forma de sueldo del maestro, el arreglo de la barda o los materiales del salón. 
[…] Se puede hacer un tomo entero de la antología del disparate: con la serenidad del 
lenguaje oficial, la ASF le vuelve a recordar a la SEP que no puede seguir entregando 
datos superiores a 100 por ciento en la cobertura de la educación básica; recuerda cómo 
es un indicador de desempeño insuficiente tener todavía a millones fuera de la escuela; o 
ya incluso dentro, en lo precario de las escuelas multigrado o de la organización 
incompleta”. (Pág. 30) 

* Oaxaca: el despertar.- Carlos Órnelas 

Excélsior: Menciona: “El martes 15 de febrero la realidad política acabó con una ilusión y 
puso al gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, con un pie en la tierra. Durante la vistita del 
Presidente Felipe Calderón, grupos de profesores de la Sección 22 del SNTE, e integrantes 
de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca, agredieron a policías federales y 
estatales que guarecían el Palacio de Gobierno. Malicio que los dirigentes de la Sección 22 
quieren tener a Gabino Cué de rodillas, que les conceda lo que demandan y, además, el 
control total del IEEPO. Acaso en su fuero interno, el gobernador reprueba a los maestros 
disidentes; no capitula, pero tampoco quiere romper con ellos. Él necesita un método 
para negociar sin ceder; está por poner el otro pie sobre la tierra”. (Pág. 26) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Firman convenio contra bullying 

Reforma: A partir de marzo, 40 escuelas del Centro Histórico con altos niveles de 
pandillerismo participarán en un programa piloto para atender el acoso escolar o 
bullying, cada plantel contará con un psicólogo capacitado en el tema, así lo informó la 
directora de la Fundación en Movimiento, Trixia Valle. Explicó que el trabajo se realizará en 
coordinación con la SEP federal. El acoso estudiantil conocido como bullying se 
incrementa aceleradamente en la capital del país, al grado que cada 48 horas, el Consejo 
Ciudadano de Seguridad Pública y Justicia recibe una denuncia por este tipo de 
agresiones. 

La Fundación en Movimiento, en tanto, aseguró que en 2010 se reportaron 190 suicidios 
motivados por este tipo de violencia, cuando el año anterior sólo se reportaron cuatro 
decesos. (Reforma 2-Ciudad, Excélsior Ocho Columnas, La Jornada 43, El Economista 40, 
Ovaciones 8) 

* Reportaje - Israel Navarro 

Milenio: Señala: “Al cumplir 75 años. El IPN, se mantiene por tercer año consecutivo 
como la mejor escuela a nivel medio superior en ENLACE, que realiza la SEP, 
anualmente”. (Pág. 10) 

* Magistrados avalan la legalidad de todas las secciones que conforman el SNTE 

La Crónica: Magistrados del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje avalaron la 
legalidad de todas las secciones que conforman el SNTE. “No se han detectado 
anomalías”, dijo el magistrado Jorge Hernández, como respuesta a versiones sobre 
irregularidades en los procesos de elección de dirigentes, en la creación de comisiones 
ejecutivas y en la toma de notas. (Pág. 7) 

* Requiere INAH pago de empresario 

Reforma: El INAH requirió al empresario Ricardo Ascencio Maldonado el pago de 3 
millones de pesos, para resarcir los daños causados a la zona arqueológica número 15, en 
donde el acusado pretende construir un potrero. Fuentes de la delegación del INAH en 
Yucatán informaron que hasta el momento se carece de datos exactos sobre el saqueo 
de material de valor histórico en el sitio, ubicado a unos 20 kilómetros al norte de 
Yucatán. (Pág. 22-Cultura) 
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* A pesar de ellos.- Manuel J. Jáuregui 

Reforma: Acota que: “Efectivamente, Secretario Cordero, es muy positivo anunciar el 
aumento del PIB en 2010 pese a lo mal administrado que está. Hemos crecido pese a 
tener un sistema educativo dominado por intereses sindicales que lo han convertido en 
oneroso y malo, nuestras juventudes no están siendo preparadas adecuadamente para 
enfrentar al mundo de la competencia y la eficiencia”. (Pág. 12-A) 

* Coordenadas.- Enrique Quintana 

Reforma: Indica: “Oye, Bartola… ahí te dejo 6 mil pesos, pagas la hipoteca, la letra del 
coche y la colegiatura…Probablemente eso es lo que ha de estar pensando el Secretario 
de Hacienda, Ernesto Cordero. Debíamos aprender de la maestra Elba Esther, que estira 
muy bien sus quincenas magisteriales, o del petrolero Rimero Deschamps, que de seguro 
hace inversiones muy rentables en su escasa quincena… como en relojes”. (Pág. 4-
Negocios) 

* Organizaciones sociales marcharon en Zacatecas en apoyo a sindicatos 

La Jornada: Más de 2 mil integrantes de distintas organizaciones sociales marcharon el 
mediodía de ayer en la capital de Zacatecas en apoyo al sindicato Mexicano de 
Electricistas y al sindicato minero, y en contra de la Alianza por Calidad de la Educación, 
que impulsan el Gobierno Federal y la lideresa magisterial Elba Esther Gordillo. El 
contingente estuvo formado por las 15 organizaciones adheridas al Frente Social por la 
Soberanía Popular, centenares de campesinos, mineros, maestros disidentes y cientos de 
ex braceros que exigieron a los gobiernos local y federal la devolución del dinero que 
ahorraron mientras trabajaron en EU. (Pág. 39) 

* Rinde homenaje la UNAM por sus 85 años a historiador 

Reforma: Durante el homenaje que le rindió ayer la UNAM por sus 85 años, el historiador 
Miguel León Portilla confesó: “Ser universitario me ha hecho feliz y quisiera ser 
recordado así”. Sus mayores privilegios, dijo: su esposa Ascensión y sus discípulos 
inteligentes. Clementina Díaz y de Avando, catedrática emérita, no dudó en llamarlo 
“Honra y prez de la nación mexicana”. El rector de la UNAM, José Narro, reiteró durante 
el acto el aprecio de los universitarios al filósofo. (Pág. 20-Cultura) 
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* Donación de 20 mil licencias de software educativo “Reading Companion”  

Reforma: Las 18 preparatorias del gobierno capitalino recibieron en donación 20 mil 
licencias de software educativo “Reading Companion” para que sus estudiantes aprendan 
inglés. Con ello, se busca que sus egresados dominen este idioma al terminar el 
bachillerato, afirmó el secretario de Educación del DF, Mario Delgado. (Pág. 5-Ciudad) 

* Premio Mazatlán de Literatura 2011 

Reforma: Por ser la mejor obra publicada durante el 2010, El arte de perdurar, del escritor 
y dramaturgo mexicano Hugo Hiriart (1942), fue seleccionada para recibir el Premio 
Mazatlán de Literatura 2011. Dicho galardón será entregado este viernes, en este puerto, 
durante la Velada de las Artes en el teatro Ángela Peralta, por el rector de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa, Víctor Antonio Corrales Burgueño, y el alcalde, Alejandro Higuera 
González. (Pág. 20-Cultura) 

* Protestan por aumento a la tarifa del transporte 

Reforma: Unos 500 estudiantes de la Universidad Michoacana y escuelas normales 
protestaron por el aumento de un peso a la tarifa del transporte público urbano, que 
pasó a costar seis pesos. Exigieron al gobierno estatal cancelar el incremento. (Pág. 16-A) 

* FCH insiste en que la violencia en México es un problema de percepción 

La Jornada: Gran cantidad de ciudades mexicana tienen índices de homicidios tan bajos o 
equivalente a los de muchas de Europa, mientras algunas problemáticas, como Ciudad 
Juárez, las estamos arreglando, expresó el Presidente Felipe Calderón a empresarios 
japoneses preocupados por la inseguridad en el país. 

Luego de que el viernes pasado fue el día más violento del año con el registro de 79 
asesinatos, Calderón argumentó que las noticias sobre México son muy espectaculares y 
eso nos ha puesto, desgraciadamente, en el foco de la atención mundial y ha generado 
una distorsión, o más bien, una percepción muy difícil para México, que tenemos que 
revertir. (Pág. 20) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Los Magistrados del Tribunal Electoral del Estado cobran por adelantado  

Reforma: Los Magistrados del Tribunal Electoral del Estado de México son buenos para 
cobrar, incluso por adelantado, pero no lo han sido tanto a la hora de resolver las 
impugnaciones que llegan hasta sus escritorios. En 2010, de las 28 resoluciones que tomó 
este órgano colegiado y que fueron impugnadas en el Tribunal Electoral del Poder judicial 
de la Federación, el 42.8 por ciento fue revocado o modificado o se ordenó dar 
cumplimiento a una sentencia en otro sentido. 

Se trata de fallos que han tomado los cinco Magistrados electorales esta año se 
autorizaron – y ya empezaron a cobrar- un bono por las horas extras que prevén trabajar 
por los comicios del próximo 3 de julio, en los que se renovará gobernador del Estado. De 
acuerdo con estadísticas del TEE, este órgano colegiado recibió el año pasado 33 recursos 
de apelación, de los cuáles 28 (84 por ciento) terminaron ante el Tribunal Federal. De este 
total, el Trife enmendó al Tribunal mexiquense en 12 ocasiones, es decir, revocó 8 
resoluciones, modificó 2 más y, en otras 2, ordenó al TEE dar cumplimiento al resolutivo 
en un sentido diferente. (Ocho Columnas) 

* México no crece al ritmo que se requiere 

El Financiero: Pese al repunte del PIB de 5.5 por ciento en 2010, México no ha sido capaz 
de generar motores propios de crecimiento y sigue impulsado por el desempeño de la 
economía estadounidense. Las finanzas públicas sanas y la estabilidad financiera no son 
suficientes para crecer al ritmo que requiere el país, advirtió Rodolfo Campuzano, 
director de Análisis y Estrategia de Invex.  

Salomón Presburger, presidente de la Concamin, afirmó que pese a las alentadoras cifras 
de crecimiento, los industriales siguen dudando de la reactivación del mercado interno. 
Alfredo Coutiño, director de Moody’s  Analytics para América Latina, anticipó que el 
potencial económico apenas permitirá una expansión entre 3.5 y 4 por ciento en este 
año. (Ocho Columnas 4,5 y 13) 
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AUMENTAN SUICIDIOS POR ACOSO ESCOLAR; CADA 48 
HORAS SE RECIBE UNA DENUNCIA EN EL DF 

En 2009, cuatro estudiantes se quitaron la vida a causa del llamado bullying, en 2010 
fueron 190 decesos motivados por este tipo de violencia en la Ciudad de México, 
elevándose la cifra en un 4,750% 

Gerardo Jiménez 

El acoso estudiantil conocido como bullying se incrementa aceleradamente en la capital 
del país. 

Cada 48 horas, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Justicia recibe una denuncia 
por este tipo de agresiones. 

La Fundación en Movimiento, en tanto, aseguró que en 2010 se reportaron 190 suicidios 
motivados por este tipo de violencia, cuando el año anterior sólo se reportaron cuatro 
decesos. 

“Hemos recibido llamados de planteles ubicados en 73 colonias de la ciudad”, expuso 
Luis Wertman, presidente del Consejo Ciudadano, que ayer firmó un convenio con la 
Fundación en Movimiento para brindar capacitación en casos de agresión grave entre 
niños y jóvenes. 

En el acto se detalló que en un lapso de 180 días se han recibido 94 llamadas para 
denunciar bullying, de las cuales 82% fueron realizadas por padres de familia, 10% por 
amigos o conocidos, 6% por los propios alumnos y en un solo caso se recibió la denuncia 
de un profesor. 

Trixia Valle, directora de la Fundación en Movimiento,  expuso que este problema lo 
padecen  siete  de  cada diez niños en edad escolar, principalmente secundaria, donde 
menos de tres por ciento quiere denunciar el acoso. “Ni 3% de niños y jóvenes denunciaría 
un caso de acoso escolar, ni a sus padres ni a las autoridades escolares”, dijo Valle. 
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El bullying mató a 190 

Cada 48 horas, el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Justicia del DF recibe una 
denuncia por bullying, mientras que la Fundación en Movimiento asegura que en 2010 se 
reportaron 190 suicidios motivados por acoso estudiantil, elevándose en 4,750% en 
relación con 2009, donde sólo ocurrieron cuatro decesos por esta causa. 

“Hemos recibido llamados de planteles ubicados en 73 colonias de la ciudad”, expuso 
Luis Wertman, presidente del Consejo. 

Los llamados, según el Consejo Ciudadano, son principalmente de las delegaciones 
Coyoacán, Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Xochimilco, Álvaro Obregón y Azcapotzalco, 
así como de los municipios conurbados de Ixtapaluca y Nezahualcóyotl. 

Ayer, al firmar un convenio entre la Fundación en Movimiento y el Consejo Ciudadano 
para recibir capacitación por parte de esta organización en casos graves de acoso entre 
jóvenes, se detalló que en el lapso de 180 días se han recibido 94 llamadas. 

De esta cifra, comentó Wertman,  82% fueron realizadas por padres de familia, 10% por 
amigos o conocidos, 6% por los propios alumnos y en un solo caso se recibió la denuncia 
de un profesor. 

Trixia Valle, directora de la Fundación en Movimiento,  expuso que este problema lo 
padecen  siete  de  cada diez niños en edad escolar, principalmente secundaria, donde 
menos de tres por ciento quiere denunciar el acoso. 

“Ni 3% de niños y jóvenes denunciaría un caso de acoso escolar, ni a sus padres ni a las 
autoridades escolares”, dijo Valle. 

Valle explicó que este tipo de abusos se presenta en su mayoría en los patios y los baños, 
por la falta de vigilancia, y permite establecer etiquetas en los menores que se reflejan en 
el resto de su vida, como la de abusadores o víctimas. 

“Es un tema muy preocupante, es un contexto de la tristeza que ellos están viendo de 
país y están reflejándolo en las aulas; es indispensable acabar con esto porque sabemos 
que es la antesala de la delincuencia”, reiteró Valle. 
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El patrón que tienen las víctimas  de bullying, explicó Valle, es cuando los niños no 
quieren ver a los ojos o se encorvan, generando un problema de autoestima que puede 
llevarlos a quitarse la vida. 

En este sentido, Luis Wertman agregó que en 46 por ciento de los casos reportados al 
Consejo Ciudadano, los denunciantes determinaron no actuar y quedarse en el ámbito 
informativo sobre las acciones que se pueden hacer en el programa. 

En tanto,  el resto de los usuarios usó el servicio de sicólogos con los que cuenta el 
Consejo. 

El convenio busca establecer una capacitación especializada para los operadores de la 
Línea Ciudadana, en el teléfono 55-33-55-33, y con ello constituirse en una primera 
instancia de atención. 
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La vida lo retó y él asumió la lucha por la justicia 

ALEJANDRO MARTÍ, EMPRESARIO Y PRESIDENTE DE MÉXICO 
SOS 

De un hombre de negocios exitoso, se convirtió en incansable activista por la justicia en 
este país, luego del secuestro y asesinato de su hijo Fernando. Hoy ha recibido varias 
ofertas para ser candidato a cargos de elección popular, pero las ha rechazado por 
provenir de partidos políticos. Hasta ahora se ha mantenido en la trinchera ciudadana, 
pero su nombre no deja de sonar con miras a la sucesión presidencial del año entrante 

Por las venas de Alejandro Martí corre sangre de político, aunque lo niegue y más bien se 
crea “producto de las circunstancias”. 

Habría que ver si no tiene el potencial de político, siendo el sobrino bisnieto del libertador 
cubano, José Martí. Como él, ha demostrado tener visión, habilidades de orador, 
filantropía y liderazgo. 

Desde aquel día que subió vestido de luto a la tribuna de Palacio Nacional para exigir 
justicia a las autoridades por la muerte y secuestro de su hijo menor, con la inolvidable 
frase: “¡Si no pueden, renuncien!”, algunos dicen que hasta una alianza política lo vio 
para ser candidato del Estado de México, que también rechazó, porque como todo 
hombre obsesivo, cuando dice no, significa no. 

Si ha desechado todas las propuestas políticas es porque han venido de partidos y él está 
en contra de la partidocracia. 

“Sería estar en el mismo lado de lo que está sucediendo”, argumentó en entrevista con 
Excélsior. 

El presidente Felipe Calderón, incluso, se refirió a la figura de Martí como el ideal de un 
candidato ciudadano para 2012. Eso lo expresó durante una conversación informal con el 
columnista Jorge Fernández Menéndez, quien le preguntó al mandatario la posibilidad de 
que su partido, el PAN, abanderara a un aspirante de la sociedad. A ello, el Ejecutivo 
respondió: “Bueno, tendríamos que tener a un Alejandro Martí, pero como Alejandro 
Martí no quiere, necesitamos a un Alejandro Martí que no sea Alejandro Martí”. 
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“Yo creo que esa es una buena definición de cómo lo han buscado”, consideró Fernández 
Menéndez, quien lo conoce bien. 

Martí es un mexicano visionario como pocos. Un día prometió que convertiría el legado 
de su abuelo, una tienda deportiva, en la más importante de México, y lo consiguió. Ahí 
tuvo su origen el emporio Martí: sus 45 empleados terminaron siendo cinco mil. Y no se 
conformó, una noche visitó Eureka, una fábrica abandonada, y en esas roídas 
instalaciones nació el gimnasio de élite Sport City. 

Durante el luto que sufrió por el asesinato de su hijo Fernando, juró dignificar y 
trascender su muerte. Hoy encabeza una de las asociaciones civiles en contra de la 
inseguridad más respetadas del país: México SOS. 

*** 

Nació el 3 de agosto de 1950, vivió su infancia en medio de anécdotas de inmigrantes 
cubanos que se refugiaban de la dictadura de Fulgencio Batista en casa de sus abuelos 
María Fortún Martí, hija de la hermana de José Martí, y Domingo Martí Riera. 

A través de esas historias, se acercó a hazañas familiares que liberaron a toda una nación 
y también nació su pasión por la lectura. Leer la vida de José Martí era lo que más 
disfrutaba. 

Es un amante de la pintura, colecciona cuadros y como buen coleccionista tiene un sitio 
dedicado a representaciones de sus animales preferidos: los caballos y las aves. 

“En los caballos encuentra su reflejo”, reflexionó su amigo el muralista Ismael Ramos. No 
desvía la mirada de la meta y cabalga sin descanso. 

*** 

“Sus herramientas para el éxito han sido talento, trabajo y la frase que hizo principio en 
su vida: ‘No soy especialista, pero sí sé acercarme y hacer alianzas con los que saben’”, 
reveló Orlando Camacho, director de México SOS. También su educación católica: cursó 
la carrera de administración de empresas en la Universidad La Salle. 
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“Yo admiro a Alejandro, porque a pesar de ser un hombre al que no se le regaló nada, 
construyó todo un emporio empresarial en el deporte”, reconoció Jorge Fernández 
Menéndez. Al periodista y a Martí los unió el haber perdido a un hijo casi al mismo 
tiempo. 

“Somos hermanos del mismo dolor”, afirmó por su parte la señora Isabel Miranda 
Wallace, quien también comparte su pena. 

*** 

En 2007, cuando anunció la venta de la mayoría de sus acciones a la familia Harp Helú, la 
empresa resplandecía. Sumaban 109 tiendas en el país. Martí comercializaba 150 mil 
productos. Sport City tenía 50 mil socios. Y el capital de la sociedad, de acuerdo con un 
reporte bursátil de junio de ese año, era de casi 447 millones 213 mil pesos. 

Dejaba la presidencia porque para continuar con la expansión de Martí se requería un 
fuerte capital, que él ya no podía dar. Desde que entregó sus acciones, nunca volvieron a 
juntarse los cinco mil empleados de Martí en esas monumentales posadas que solía 
organizar. 

“Convivía con nosotros. Nos daba el abrazo de Fin de Año; la verdad, muy padre.” Esa 
imagen de hombre sonriente, apapachador, es con la que se quedó Fernando Nava, 
vendedor de Martí desde hace 13 años. 

El columnista Carlos Mota lo recuerda en su casa de Valle de Bravo, cantando, tocando 
música, disfrutando de cumpleaños al lado de sus tres hijos y su esposa Mati, como le 
dicen. 

Cuando tenía 58 años, el sueño que le faltaba por cumplir a Alejandro era volverse un 
bohemio para dedicar sus días enteros a pintar sobre lienzos. 

Disciplina y talento artístico tenía, o, al menos, eso creyó quien pagó 30 mil dólares por 
una obra suya. El dinero fue donado a la beneficencia. 

Pero la vida le tenía preparado otro camino. Cuatro meses después de la venta de sus 
acciones, la banda de Los Petriciolet, la corrupción y la impunidad que imperan en este 
país desviarían su futuro el 4 de junio de 2008, con el plagio de su hijo. 
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En la ciudad más poblada del mundo, a la hora pico, frente a Ciudad Universitaria, los 
delincuentes disfrazados de policías montaron un falso retén para detener el vehículo en 
el que Fernando se dirigía a la British American School. Lo acompañaban el chofer y un 
guardaespaldas. Los secuestradores exigían una cantidad millonaria a cambio de 
liberarlo. 

Un año previo al secuestro, Fernando posó para Ismael Ramos. El muralista había ganado 
la convocatoria lanzada por la Suprema Corte, en 2006, cuya temática para decorar las 
paredes del patio del recinto era la justicia en México. 

Ismael decidió comenzar su mural con un asesinato sin resolver y lo metió a una 
atmósfera de inseguridad, impunidad, corrupción y abuso de poder. 

Eligió a Fernando Martí como uno de los protagonistas, sin imaginar que el joven viviría al 
poco tiempo una tragedia similar. Lo vistió con un manto blanco y lo retrató con una 
mirada desconcertante, porque el pintor quería demostrar a través de esos inexpertos 
ojos, cómo desde niños los mexicanos “ya observaban tanta crueldad y las actitudes 
equivocadas de los criminales”. 

El día que develaron el mural, los secuestradores ya habían abandonado el cuerpo de 
Fernando Martí dentro de un Corsa. Tenía 14 años. 

*** 

Durante los primeros días, Alejandro Martí dormitó noches enteras, sentado en la oficina 
de su casa con la puerta abierta, porque le inquietaba que cuando su hijo regresara, lo 
encontrara acostado en una cama. 

El plagio duró 57 días. Alejandro hizo de todo por recuperar a Fernando: pagó rescate, 
contrató a un investigador, denunció ante las autoridades capitalinas, y sin embargo, 
nada le alcanzó para traerlo de vuelta con vida. A partir de entonces su historia apareció 
en la opinión pública. 

María Elena Morera, entonces presidenta de México Unido Contra la Delincuencia, lo 
invitó a participar en una conferencia de prensa, en la que exigieron al gobierno una Ley 
General contra el Secuestro y observatorios ciudadanos. Eso pasó el 12 de agosto de 
2008. 
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Después de esta primera aparición pública con María Elena, el gobierno se comprometió 
a responderles en nueve días en el Palacio Nacional, en el marco del Consejo Nacional de 
Seguridad Pública, donde estarían reunidos desde ministros de la Corte hasta el 
Presidente. 

“Yo tuve una ventaja esa noche (21 de agosto de 2008), cuando llegué pensé que sería el 
primero en hablar de mi problema, pero fui el último. Al ver que todos traían un discurso 
muy bien redactado, me empezó un pavor escénico porque no traía nada escrito, así que 
de alguna forma recurrí a mi inspiración y, al tener de frente a la autoridad a la que le 
estaba aclamando por justicia, me vino: ‘Si lo que estamos pidiendo es alto, si la vara es 
grande, si no pueden, renuncien”, narró Martí. 

*** 

Dos años después de esa noche, las autoridades tienen detenidas por el secuestro de su 
hijo a dos bandas sin relación entre sí: Los Petriciolet y los de La Flor. La primera ya 
confesó haber perpetrado el asesinato de Fernando, y se sabe que Los Petriciolet 
participaron por lo menos en cuatro secuestros más luego del plagio del niño Martí. Lo 
más indignante es que los principales sospechosos de haber robado el dinero del rescate, 
razón por la que mataron al joven de 14 años, son los mismos integrantes de la Policía 
Judicial del Distrito Federal, documentaron Jorge Fernández Menéndez y Bibiana 
Belsasso en su reciente libro Justicia inútil. Y ninguna autoridad ha renunciado. 

Por seguridad, Alejandro Martí envió a toda su familia a Estados Unidos, mientras él 
canalizó las fuerzas que le quedaban en México SOS. Junto con la señora Wallace logró 
cabildear en el Congreso para que se aprobara la Ley General para Prevenir y Sancionar 
los Delitos en materia de Secuestro, y ya instaló observatorios ciudadanos en una decena 
de estados. Su asociación cuenta además con una de las mejores plataformas 
tecnológicas para cruzar información oficial y crear escenarios de circunstancias y delitos. 

“Hay veces que estoy de un humor de la trompada, pero me reanima pensar en las 
personas que han pasado por lo mismo que yo, y que ni siquiera han tenido a alguien que 
los escuche o que tuvieron que endeudarse para pagar un rescate”, señala el empresario. 
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La labor de Alejandro Martí en contra del secuestro ha sido el motivo para que varios 
sectores del país se sienten a discutir sobre si ya es hora de que a México lo gobierne un 
ciudadano que haya vivido y padecido los problemas que nos aquejan y no las familias 
políticas ni los partidos de siempre. 

Por lo pronto, mexicanos agrupados en la organización México Ahora o Nunca lanzaron 
una campaña en las redes sociales para proponerlo como candidato a la Presidencia de 
2012. Aunque sólo han podido hablar dos veces por teléfono con él, están convencidos de 
que un Alejandro Martí es lo que el país necesita. Un ciudadano, la clave para un 
verdadero cambio. 
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UNIVERSIDAD DE TAMAULIPAS 
BUSCAN CREAR NIÑOS GENIOS 

Un total de 140 estudiantes de primaria formarán parte de un proyecto denominado 
Incubadora de Genios, en el que se les impartirán laboratorios de robótica, mecánica, 
electrónica y tecnologías de la información. 

El titular de la Secretaría de Educación en Tamaulipas (SET), Diódoro Guerra Rodríguez, 
informó que este proyecto es desarrollado por la Universidad Politécnica de Victoria 
(UPV), que atenderá a los alumnos de 51 escuelas primarias. 

Indicó que este servicio es gratuito y los escolares no faltan a clases porque los horarios 
son cruzados con hora y media dos veces por sema 
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CREAN FRENTE SINDICAL DEL SECTOR CIENCIA 

Patricia Muñoz Ríos 

Quedó constituida ayer la nueva Federación Nacional de Sindicatos del Sector Ciencia y 
Tecnología (Fenassscyt), que agrupará a sindicatos de diversos centros públicos de 
investigación del sistema Conacyt y el sindicato de trabajadores del propio Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Esta federación buscará resolver asuntos como los “enormes rezagos de carácter salarial 
y de previsión social que padecen los trabajadores del sistema Conacyt”; buscará 
homologación de percepciones para algunas categorías, así como un fondo 
complementario de pensiones para los trabajadores de este sector; y freno al abuso del 
outsourcing, e impulsar la participación gremial de los integrantes de los 27 centros que 
componen este consejo, informó José Zavala Álvarez, quien fue elegido coordinador 
general de esta nueva central. 

En una asamblea que se llevó a cabo en la sede alterna del Senado, los gremios que 
firmaron el manifiesto para crear esta federación son: el Sindicato de Investigadores y 
Profesores de El Colegio de la Frontera Norte, el Sindicato Unificado de Trabajadores del 
Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada, el Sindicato 
Único de Trabajadores del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica y el 
Sindicato Único de Trabajadores de El Colegio de la Frontera Sur; 

Asimismo participan el Sindicato Auténtico de Trabajadores del Centro de Investigación 
en Alimentación y Desarrollo, el Sindicato de Trabajadores del Centro de Investigaciones 
Biológicas del Noroeste, el Sindicato Único de Trabajadores del Centro de Investigaciones 
y Estudios Superiores en Antropología Social y el Sindicato de Trabajadores del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología. 

Falta de respuesta 

Según se detalló en la convocatoria para conformar el Fenassscyt, en enero del año 
pasado, “ante la limitada capacidad institucional de los titulares de los centros para dar 
respuesta a las demandas de mejoras salariales y prestaciones sociales”, un grupo de 
estos sindicatos inició una dinámica de encuentros con la finalidad tener más capacidad 
de gestión ante la administración del Conacyt. 
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Incluso, en febrero, la mayoría de estos sindicatos solicitaron directa y formalmente una 
entrevista a la dirección general del Conacyt, a fin de plantear y revisar las condiciones 
laborales para los trabajadores de este sistema. Sin embargo, un año después no se ha 
obtenido una respuesta favorable y frente “al desdén del titular del Conacyt” los 
sindicatos de este sistema determinaron crear la federación. 
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Rinden tributo en esa casa de estudios al historiador por su cumpleaños 85 

LA UNAM ES EL FARO DE ESPERANZA PARA MÉXICO, DICE 
LEÓN-PORTILLA 

“Ya basta de desigualdad, rezagos y exclusión”, secunda el rector José Narro Robles 

Los más marginados son los descendientes de los pueblos originarios, deplora el 
homenajeado 

 

Miguel León-Portilla y el rector José Narro Robles, ayer, durante el homenaje que se 
rindió al historiador y antropólogo en la UNAM Foto Cristina Rodríguez  

Ángel Vargas 

Si alguna esperanza existe para hallar solución a la violencia y “la espantosa desigualdad 
económica y social” prevalecientes en el país, ésta se encuentra en la educación superior, 
en particular en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
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Así lo sostuvo el historiador Miguel León-Portilla, quien aprovechó el homenaje que le 
rindió ayer la máxima casa de estudios con motivo de sus 85 años, cumplidos este 
martes, para pronunciar una lúcida apología de “la misión trascendente” de la UNAM en 
el actual contexto histórico y ante el futuro de la nación. 

Convocó a la comunidad universitaria y al resto de los mexicanos a no perder la 
esperanza y luchar, así como a vigilar lo que hagan los gobernantes, en particular quien 
habrá de ser el próximo presidente de la República, para corregirlo y encaminarlo. 

La ceremonia tuvo lugar en el Instituto de Investigaciones Históricas (IIH) y allí José Narro 
Robles, rector de la UNAM, secundó lo expresado por el maestro emérito e investigador, 
y agregó que es tiempo de decir “ya basta” a la situación de marcados contrastes y 
desigualdades. 

“Eso es a lo que muchos mexicanos como Miguel (León-Portilla), como muchos 
universitarios decimos, ya no puede ser; ya basta de esas diferencias, ya basta de esos 
rezagos, ya basta de esa exclusión”, enfatizó. 

El rector consideró que sin faltar a la encomienda que tiene la UNAM, es deber de cada 
universitario, además de estar atentos y ser críticos de los gobernantes, ofrecer 
soluciones desde la perspectiva de quienes tienen un compromiso con la vida académica. 

“Ojalá que desde las universidades, desde las instituciones públicas de educación 
superior seamos capaces de organizar un ejercicio de aporte, de propuesta, para todos 
aquellos que quieran conducir a este país”, agregó. 

“Le haríamos un bien a México y siento que en las condiciones en las que vive nuestro 
país es lo menos que podemos intentar. Ojalá podamos hacerlo.” 

Lacerantes desigualdades 

Luego de que la directora del IIH, Alicia Mayer González, y la maestra emérita Clementina 
Díaz y de Ovando dedicaron sus respectivas intervenciones a destacar la prolífica y 
generosa vida y obra académicas del homenajeado, Miguel León-Portilla comenzó su 
breve alocución con uno de esos chispazos de buen humor que lo caracterizan y destacó 
que mientras para otros 85 años representan vejez, “en mi caso son juventud 
acumulada”. 
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Acto seguido, su voz y gesto afables se tornaron serios y espetó: “Me duele México”, por 
la verdad y la vigencia que hasta la fecha tiene la descripción que Alexander von 
Humboldt hizo a principio del siglo XIX “de que no había visto desigualdad social y 
económica más espantosa” que la de este país. 

Una desigualdad que, agregó, a la fecha tiene como “los más marginados, olvidados y 
despreciados a los descendientes de los pueblos originarios. Y si recordamos el cuadro 
que vivimos, México nos duele por esas desigualdades espantosas: hay personas que 
tienen miles de millones y otros que no tienen para comer, que no perciben siquiera el 
salario mínimo tan ridículo”. 

El otro gran dolor del autor de Visión de los vencidos es por la violencia en el país, según 
dijo el maestro, quien consideró que ante las elecciones presidenciales de 2012, es deber 
dentro de la UNAM reflexionar sobre desigualdad y violencia y exigir la opinión y las 
propuestas que al respecto tengan los aspirantes a la primera magistratura del país. 

“Pero no queremos escuchar palabras huecas, sino proposiciones específicas”, recalcó, 
para luego rememorar que cuando los mexicas nombraban a los tlatoanis (sus 
gobernantes), se reunían con el elegido para hacerle ver que no era mejor que otras 
personas, que los dioses lo habían nombrado para que sirviera al pueblo, no para que 
sacara provecho personal, y que si no cumplía, los dioses les habían dado la piedra y el 
palo. 

“Y yo les repetiría a los candidatos 10 veces la piedra y el palo; a ver, qué vas a hacer, 
dime, porque estamos fritos. No podemos seguir así.” 

Fue en esta parte de su intervención cuando León-Portilla destacó la importancia de la 
UNAM: “Dirán que qué pesimista ando, pero no. Tengo ahora una esperanza y sonrío; 
tenemos a la universidad (nacional), ésta es nuestra esperanza”. 

La universidad no pide limosna 

“El señor rector ha insistido en todos los tonos –dijo León-Portilla– que la universidad 
tiene una misión trascendente, que la universidad no pide limosna al Estado, que exige el 
apoyo, porque el pueblo mexicano es el que da los recursos al Estado para que gobierne, 
y la universidad es la única que puede encaminar por la vía de la educación superior 
propuestas de solución. Así lo creo sinceramente”. 
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En su opinión, la máxima casa de estudios es la formadora de los cuadros que deben 
guiar al país, la que puede lograr que mediante la investigación puedan encontrarse 
mejores caminos de solución. 

“La universidad es nuestra casa y es el faro de esperanza. Creo que los mexicanos no 
podemos perder la esperanza, porque si algún día ocurriera eso, estaríamos perdidos 
nosotros mismos. Un motivo, no una tontera, no una utopía, sino una realidad es la 
universidad; tenemos que estar fortalecidos codo con codo, trabajando”, rubricó. 

“Queridos colegas universitarios, trabajemos juntos, no perdamos la esperanza, 
luchemos, discutamos y, si es necesario, a quien nos va a gobernar, no sé de dónde 
saldrá, decirle: el palo y la piedra, ten mucho cuidado, los universitarios, cuando es 
necesario, podemos usarlos también, para corregirte y encaminarte, recuerda que no 
eres sino un siervo de la nación.” 
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DELEGADO PERREDISTA DE ÁLVARO OBREGÓN ADMITE QUE 
CONSTRUYE PREPA DEL GDF SIN CONTAR CON ESCRITURAS 

DEL PREDIO Y VIOLANDO USO DE SUELO 

Jennifer Alcocer Miranda 

El jefe delegacional de Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, admitió que no cuenta con la 
guarda y custodia del predio conocido como La Cuesta, donde actualmente se construye 
una preparatoria del Gobierno del Distrito Federal.  

También reconoció que la construcción viola el uso de suelo permitido por el plan 
delegacional de Desarrollo Urbano de la demarcación; sin embargo, informó que su 
administración ya está trabajando en las “irregularidades”, a fin de abrir el plantel de 
educación media superior en el mes de agosto. 

“Es un tema que consideramos que no tiene mayor complicación jurídica, este predio 
como tal forma parte de una donación que se hizo a favor del gobierno de la ciudad de 
México y es una donación que ya está completamente validada, realmente lo único es 
que estamos en el proceso de inscripción en el registro público de la propiedad”, dijo. 

En entrevista con Crónica, el funcionario dijo que los procesos legales para regularizar el 
predio ubicado en avenida Río Guadalupe, esquina bajada Tecalcapa, en la colonia El 
Mirador, se han realizado desde la administración de Leticia Robles, para poder dar 
certeza jurídica absoluta al proyecto. 

“Es un tema que se ha venido atendiendo a través de diversas gestiones con diversos 
procedimientos, principalmente de carácter judicial y son los que permiten que al día de 
hoy estemos prácticamente concluyendo la preparatoria”, añadió. 

Asimismo, dijo que la propiedad del inmueble, que se encuentra en la última etapa de 
construcción, no está sujeta a ningún cuestionamiento y que el Gobierno del Distrito 
Federal es “prácticamente”dueño de este plantel, por lo que nunca ha estado en riesgo 
el patrimonio de la ciudad. 
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Y es que de acuerdo con el apartado de Relación de Obras licitadas en el ejercicio 2006, la 
delegación informó que para la construcción de la alberca semiolímpica se destinaron dos 
millones 96 mil 524 pesos, mientras que para la primera etapa, de lo que entonces se 
proyectaba como una escuela secundaria,  se estimó un desembolso de 5 millones 804 
mil 65 pesos, sin sumar los recursos que se han aportado para la edificación que presenta 
grandes avances. 

Santillán Pérez dijo que su administración trabaja particularmente en el tema de la 
violación del uso de suelo por la construcción de la alberca semi olímpica, ya que se 
realizó en una zona marcada como Espacios Abiertos (EA), donde se prohíbe ese tipo de 
construcciones, de acuerdo con el Plan de Desarrollo delegacional. 

No obstante de las irregularidades en la legalidad del terreno, así como en el uso de 
suelo, el delegado de extracción perredista aseguró que el arranque del plantel es un 
hecho, incluso fue más allá y garantizó su puesta en marcha para el próximo ciclo escolar. 

“Trabajamos en ello, a efecto de que quede completamente subsanado o resuelto sobre 
el tema, sabemos que todas estas acciones son necesarias para la puesta en marcha de 
este plantel educativo”, finalizó. 

La historia 

El 26 marzo de 1992 se firmó el convenio de donación al GDF, durante la administración 
de Leticia Robles. 

En 2006 Leonel Luna inicia la construcción de la alberca semiolímpica y de una 
secundaria, mediante un proceso de licitación, sin aval de Medio Ambiente. 

El 9 de octubre de 2008 la PAOT señala que, de acuerdo con la zonificación del predio La 
Cuesta, está prohibida la construcción de la alberca, ya que sólo se permiten 
construcciones deportivas, parques, plazas y jardines. 

En 2009 Eduardo Santillán cambia el giro del plantel a uno de educación media superior 

El 6 de diciembre de 2010 el jefe de gobierno, Marcelo Ebrard, visita el plantel y felicita a 
la administración por los avances.2011, Eduardo Santillán anuncia que iniciará operaciones 
en agosto. 
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PIDE LUJAMBIO CONTROL DE LOS 4,800 MDP DE 
HABILIDADES DIGITALES PARA TODOS 

Dejar en manos de la líder vitalicia del SNTE los recursos, en el contexto de las elecciones 
presidenciales de 2012, resultaba suicida para el PAN 

Fue exactamente el 22 de marzo del año pasado cuando le dimos cuenta por primera vez, 
aquí, del botín político en que se convertiría el programa Habilidades digitales para todos. 

El entonces titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Juan Molinar, 
lo cedió a la profesora Elba Esther Gordillo, pese y a las múltiples advertencias que recibió 
de expertos que alertaban el peligro de que pasara a la férula de su yerno. 

Resulta que el secretario de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, ya pidió en Los 
Pinos que ese programa, estratégico en tiempos electorales, le sea quitado al 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González. 

No era para menos: dejar en manos de la líder vitalicia del SNTE una bolsa de cuatro mil 
800 millones de pesos en el contexto de las elecciones presidenciales de 2012, resultaba 
suicida para el PAN. 

El propio Lujambio habría pedido al presidente Felipe Calderón remover de esa cartera de 
la SEP al yerno de la profesora; concretamente se habló de mandarlo al ISSSTE, pero ahí 
acaba de ser ratificado Jesús Villalobos. 

Para el ex presidente del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de 
Datos (IFAI) el programa de Habilidades digitales para todos es una plataforma política y 
económica ideal para promoverse como precandidato panista ante 18 millones de 
estudiantes. 
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En el primer círculo de Calderón se comenta que sería de alto riesgo dejar a González y al 
SNTE el presupuesto de cuatro mil 800 millones de pesos, pues podrían parar en el PRI, 
vía las secciones estatales del sindicato de maestros. 

Habilidades digitales tiene como propósito llevar la tecnología y conectividad a las 
escuelas de educación básica para abatir la brecha digital y generar redes sociales 
dinámicas de conocimiento. 

De acuerdo con las cifras oficiales, 70% de los mexicanos no utiliza internet, pero el 
objetivo del programa es que México logre pasar de cuatro a 25 de cada 100 habitantes 
con acceso a banda ancha. 

El proyecto empezó a ejecutarse en 2009 y hasta ahora la SEP ha erogado 700 millones 
de pesos en la instalación de redes inalámbricas en unas cinco mil aulas en todo el país. 

En 2012 se quieren conectar 208 mil aulas en beneficio de 18 millones de estudiantes. 

Hasta el momento Jalisco, que gobierna Emilio González Márquez, es la entidad con el 
mayor avance con tres mil 80 escuelas conectadas a internet. 

Le sigue Puebla, que recién tomó Rafael Moreno Valle, con 542 aulas; San Luis Potosí, que 
encabeza Fernando Toranzo, con 521; Tabasco, de Andrés Granier, con 463, y Veracruz, 
que capitanea Javier Duarte, con 446, entre otras. 

Sin embargo hay 17 entidades cuyas escuelas no cuentan con conexión de internet en 
ningún plantel, además de presentar carencias estructurales básicas. 

Están en el Distrito Federal, Baja California, Coahuila, Colima, Chihuahua, Guanajuato, 
Guerrero, Estado de México, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 
Querétaro, Sonora, Tamaulipas y Zacatecas. 

SHCP: presión 

Hoy volverán a reunirse a instancias de Rafael Gamboa los acreedores de Covadonga. 

El director de Banca de Desarrollo de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
lleva un mes empujando un Concurso Mercantil ordenado. 
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Ya hubo dos intentos que fracasaron. Uno de la propia empresa de Antonio y Santiago 
González y otro del Rabobank, que dirige Manuel González. 

No es descartable que algunos afectados exijan a la dependencia de Ernesto Cordero que 
endurezca su postura. 

Trascendió que buscan la intervención administrativa de Almacenadora Gómez y 
Almacenadora General, que fueron las que expidieron certificados de depósito apócrifos. 
Sin embargo, eso debe ser un segundo paso. 

El primero es promover el concurso. 

Era Cetelem 

Habrá que precisar que BNP-Paribas no se va. La que decidió bajar su perfil por el 
quebranto que ayer le platicábamos fue Cetelem en la parte dedicada a créditos de 
nómina. 

De hecho su director comercial, Jesús Mata, salió a finales de 2010. 

Esa unidad de negocio fue la que se quedó entrampada con operaciones que llegarían 
hasta los mil 500 millones de pesos. 

Mediante tres grupos intermediarios, uno de los cuales es Directodo, de Moisés e Iser 
Rabinovitz, colocó préstamos con empleados del Gobierno del DF. 

Otros que le pegaron a los franceses fueron Crediamigo y Credifiel. Johannes Riesterer, la 
cabeza de BNP Paribas aquí, asumió en julio pasado el timón. El que se retiró fue Luc 
Salus. 

GE desalienta 

En efecto, Banamex y Bancomer se opusieron a la propuesta del Bancomext de solicitar 
el Concurso Mercantil de Hilasal. 

Al parecer aún confían en el accionista principal, Jorge García Fernández, que en un año 
lleva tres ofertas de reestructura financiera que no le han sido aceptadas.  
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A los bancos de Enrique Zorrilla e Ignacio Deschamps se les hace muy cuesta arriba iniciar 
un proceso de ese tipo que sólo beneficiaría a GE Capital, que es el acreedor que acaparó 
las garantías hipotecarias y que hasta ahora se ha mantenido al margen. Banamex 
reclama cuatro millones de dólares y Bancomer otro tanto, contra nueve millones del 
brazo financiero del grupo que preside aquí Gabriela Hernández. 

AENA otra vez 

Pues nada, que el funcionario de mayor nivel en AENA difirió su visita a México. La gente 
de Juan Ignacio Lema comunicó la semana pasada a la SCT, que comanda Dionisio Pérez-
Jácome, que por cuestiones de agenda le iba ser imposible estar aquí en estos días. 

Desde el Ministerio de Fomento mandaron decir que Lema podría llegar a mediados de 
marzo. Por lo que se ve, al gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero no le corre prisa el 
que su operador de aeropuertos resuelva el conflicto del Grupo Aeroportuario Pacífico. 
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CARLOS ORNELAS / OAXACA: EL DESPERTAR 

La visita del presidente Calderón fue el pretexto que esperaban los grupos radicales de la 
Sección 22 y de la APPO para romper lanzas contra el gobernador. Muchos de ellos lo 

apoyaron en su campaña, aunque nunca se precipitaron a sus brazos 

El martes 15 de febrero la realidad política acabó con una ilusión y puso al gobernador de 
Oaxaca, Gabino Cué, con un pie en la tierra. Durante la visita del presidente Felipe 
Calderón, grupos de profesores de la Sección 22 del SNTE, e integrantes de la Asamblea 
Popular de los Pueblos de Oaxaca, agredieron a policías federales y estatales que 
guarecían el Palacio de Gobierno. 

Los enfrentamientos arrojaron 12 maestros y 17 policías lesionados, así como daños 
materiales en edificios históricos, vehículos e inmuebles particulares. Entre los agredidos 
se encontraba el secretario de Seguridad Pública del estado. Los manifestantes 
“apresaron” a tres mujeres policías y luego demandaron que el gobernador Cué se 
disculpara con ellos. 

La visita del presidente Calderón fue el pretexto que esperaban los grupos radicales de la 
Sección 22 y de la APPO para romper lanzas contra el gobernador. Muchos de ellos lo 
apoyaron en su campaña, aunque nunca se precipitaron a sus brazos. Mas, cuando el 
mandatario designó secretaria general de Gobierno a Irma Piñeyro, ex candidata del 
Panal y pieza de la camarilla de Elba Esther Gordillo, los disidentes lo tomaron como una 
afrenta. 

El gobernador Cué disfruta de la legitimidad de origen que le dio el voto popular. Pero es 
insuficiente para lidiar con porros cuyas armas favoritas son la amenaza y el chantaje y, 
cuando no surten efecto, llegan a la violencia, que se manifiesta de mil maneras; en 
primer lugar, dejando a decenas de miles de estudiantes sin clases. 

Los dirigentes de la Sección 22 ya habían puesto sobre la mesa sus cartas de chantaje: la 
destitución de Irma Piñeyro y la del director general del Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca, Bernardo Vásquez Colmenares, por considerarlos operadores de Elba 
Esther Gordillo. 
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Aunque el gobernador tal vez practicó alguna negociación con la dirigencia formal de la 
Sección, no cedió a la coacción; pero tampoco diseñó un método para lidiar con las tribus 
del magisterio oaxaqueño y de la APPO. 

Después de la gresca del día 15, los radicales subieron la baza, también exigen al 
gobernador la destitución del secretario de Seguridad Pública estatal, Marco Tulio López 
Escamilla, y el castigo a los funcionarios que “ordenaron la represión”. 

El gobernador Gabino Cué aseguró el sábado que ya está identificado el grupo de choque 
que infiltró las filas del magisterio, durante la visita del presidente Calderón. “Dijo que se 
trata de un grupo profesional por sus actitudes violentas y agresividad” (Excélsior, 
20/2/2011). 

No obstante, de acuerdo con Samael Hernández, un estudioso del movimiento 
magisterial de Oaxaca, “el origen de esos grupos de choque son algunas de las 
expresiones radicales del magisterio, por eso llama la atención que los partidos políticos 
como el PRD y el PT insistan tanto en que no son maestros sino provocadores; desde 
luego que son provocadores, pero también son maestros o trabajadores administrativos 
o manuales”. 

En su asamblea estatal del sábado al domingo, los maestros, en su conjunto de acuerdos, 
tareas, pronunciamientos y plan de acción, además de declarase víctimas de la represión 
y de anunciar un paro y una movilización masiva para el 8 de marzo, reclaman todo: juicio 
político a Felipe Calderón, derogación del decreto de exención de impuestos en las 
escuelas particulares y, en contrapartida, reducción para ellos de 50% del Impuesto sobre 
la Renta. 

En una carta pública del domingo 20, el gobernador Cué trató de tender puentes y buscar 
vías de negociación con la Sección 22. Invitó de nueva cuenta a sus dirigentes a dialogar, 
ofreció dar respuestas “responsables y perdurables a los planteamientos del gremio, así 
como atender resolutivos de la Asamblea Estatal, (...) en un clima de respeto, legalidad y 
justicia plena” (Excélsior, 20/2/2011). Pero se reservó la facultad de mantener en su 
puesto a los funcionarios que él considere. 

Malicio que los dirigentes de la Sección 22 quieren tener a Gabino Cué de rodillas, que les 
conceda lo que le demandan y, además, el control total del IEEPO.  
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Acaso en su fuero interno, el gobernador reprueba a los maestros disidentes; no capitula, 
pero tampoco quiere romper con ellos. Él necesita un método para negociar sin ceder; 
está por poner el otro pie sobre la tierra. 

         *Académico de la UAM 
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“EL SECRETARIO BARTOLA…” 

No hace mucho comimos con Mario Delgado. En algún momento le entramos al tema de 
la sucesión de Marcelo Ebrard. Su comentario resultaba más que interesante. Todo el 
mundo sabe que el delfín del jefe de Gobierno para la Ciudad de México es su secretario 
de Educación. 

De esa charla, hace dos semanas, me quedé con lo que Delgado dijo de Ricardo Monreal. 
El senador zacatecano es el único que le preocupa en la carrera por el Ayuntamiento. Y 
no por él, sino por el “patrocinio” que trae de Andrés Manuel López Obrador. El Peje es 
un valioso activo en una amplia zona de esta ciudad. Y, si no, pregúntenle a Juanito.   

Monreal no sólo va por el PT. También por Convergencia. Pero quiere esperar los 
tiempos. No provocar enconos en el seno de estos partidos ni con otros suspirantes. 
“Noroña, Porfirio, Orive son valiosos. Estoy en disposición de acordar. No estoy en una 
agenda personal. Soy parte de de un proyecto nacional. Todos somos substituibles”, nos 
dijo el senador. 

- La versión corría entre las curules amarillas: Marcelo Ebrard pediría a Los Chuchos que 
renuncien a la consulta ciudadana sobre las alianzas con el PAN. El jefe de Gobierno del 
DF se perfilaría así como el hombre de la situación. El que une a obradores y chuchos; el 
que evitó la fractura en la izquierda, el que puede aspirar a una candidatura única de la 
izquierda en 2012. 

Sonaba interesante. Buscamos a Alfonso Brito, vocero del GDF, para saber más. “En este 
momento te diría que no es exacto. Pero lo reporteo y te informo”, respondió. Al cierre 
de la columna, no había informado nada. Le enviamos un correo a otro marcelista 
importante, Adolfo Valencia, el mismo que en el Consejo Nacional del PRD votó a favor 
de las alianzas con el PAN en el Estado de México. Ni siquiera acusó recibo.  
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Rosendo Marín, diputado obradorista, fue el que nos contó la versión mencionada. La 
recogió entre sus compañeros de bancada. Ya encarrerado, hizo varias preguntas: ¿Por 
qué la dirección nacional insiste en una consulta que nos divide? ¿No habrá interés de 
algunos de que Alejandro no sea el candidato? Y lanzó una advertencia: “Nos van a 
obligar a tomar otras definiciones, a buscar caminos diferentes al PRD…” 

Marín dice que son 30 obradoristas en la bancada del PRD en San Lázaro. Los Chuchos los 
reducen a una docena. 

- Alejandro Encinas se ha tomado con calma la satanización de la que es objeto por 
rehusar la juanitización. Tuvo la valentía de decirle “no” públicamente a Andrés Manuel, 
cuando éste le preguntó si sería candidato del PT-Convergencia en el Estado de México. 
Alejandro le dejó claro que no va a ir en contra del PRD, suponemos que aunque sigan 
Los Chuchos en la dirección del partido. 

Le pedimos que abundara en los estigmas de los que es objeto: “Yo acepté esta 
candidatura para evitar una ruptura de la izquierda y garantizar no solamente ir juntos en 
el Estado de México, sino evitar ir con dos candidatos a la Presidencia en 2012. Aquí no 
hay engaño, y no voy a modificar mi posición. Estamos muy acostumbrados a estigmas, 
pero también hemos aprendido a enfrentarlos.” 

Antes, a pregunta de otro reportero sobre si no se iría con el mejor postor, Alejandro fue 
más que claro en su decisión de mantenerse: “Prefiero perder la posibilidad de ser 
gobernador del Estado de México, a traicionar mis principios y convicciones…” 

Chapeau! 

- A quien traían ayer de bajada en San Lázaro era al secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero. La puntada de decir que con seis mil pesos las familias mexicanas tienen crédito 
para casa, coche y escuelas privadas, le valió el mote de El Secretario Bartola. Me acordé 
del priista Humberto Roque en la década de los noventa. Nunca pudo con la maldición de 
la roqueseñal que, por cierto, nunca hizo. 

Y lo digo porque me consta. 

Por cierto que el diputado del PAN, Luis Enrique Mercado, especialista en temas 
económicos, se tomó a chunga el tropiezo del secretario Cordero. “Los reporteros son la 
mejor prueba de que seis mil pesos sí alcanzan…” 
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¡Ah que Luis Enrique..! 

- En la Secretaría de Salud son formales. La salida de Miguel Ángel Toscano de la Cofepris 
nada tuvo que ver con elevar las sanciones a los promotores de los “productos  
milagro…” Nos aseguran que el ex diputado federal del PAN tenía abiertos diversos 
frentes en el sector. Lo peor: no hablaba ni recibía a nadie. “El relevo era natural”, 
subrayan. 

- Proyecto 40 cumplió cinco años al aire. Felicidades a su director, Luis Armando Melgar. 
Aprovecho para el “comercial”. Esta medianoche se estrena en la pantalla de esa 
televisora el programa Controversia 40. Lorena Briseño, Raúl Sánchez Carrillo, Luis Soto y 
este reportero hablaremos de la “licencia temporal” de AMLO al PRD y de la revuelta en 
los países árabes. Y como dice El Teacher López-Doriga: “Va a estar bueno…” 
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EXPEDIENTE POLITÍCO / EL GRAN ENGAÑO DE LÓPEZ 
OBRADOR 
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AGENDA CONFIDENCIAL / LUIS SOTO 
SINDICATOS CHANTAJISTA 

Con la iglesia hemos topado!, podrían decirle a la profesora Elba Esther Gordillo sus 
“achichincles”, después de leer algunas opiniones que expresó el fin de semana pasado 
la Arquidiócesis Primada de México, que dirige Norberto Rivera Carrera. 

Sin llamarla por su nombre, pero mencionando sus apellidos (Sindicato de la Educación), 
Norberto y/o sus escribanos arremetieron contra los dirigentes sindicales, incluidos los 
vitalicios, a quienes calificaron de corruptos, cínicos, dictadores y otros calificativos 
horribles, horribles. Pero si Elbita, Carlos, Joaquín, Martincito, Joel, Napito y otros 
“finísimos” dirigentes sindicales son corruptos, los disidentes los han superado, 
prácticamente aclaró, precisó, subrayó la Arquidiócesis; “en los sindicatos disidentes 
hemos presenciado casos más patéticos de corrupción, ineficiencia laboral y conflicto 
social”, apunta. 

Ya encarrerados, los susodichos escribanos documentan: “La mayoría de nuestros 
sindicatos están manejados por dirigentes vitalicios que, gracias a sus alianzas políticas, 
son intocables y, gracias a sus movimientos corruptos, se enriquecen escandalosamente, 
convirtiéndose inexplicablemente en dueños de fortunas que rayan en la obscenidad. La 
corrupción y el cinismo en todo su esplendor. Los sindicatos se han convertido en 
negocios privados y no en estructuras sociales. Es difícil ubicar cuál de estos sindicatos 
mexicanos se ha convertido en el más nocivo; no hay hacia dónde voltear. Sin embargo, 
no podemos dejar de señalar —porque afecta lo más delicado de nuestra nación: los 
niños y los adolescentes— al sindicato de la educación. No hablamos de los miles y miles 
de maestros dedicados ejemplarmente y con esmero a su trabajo diario, formando a los 
mexicanos, sino al grupo de sindicalistas y su dirigencia nacional, que constantemente 
ponen en riesgo nuestro futuro con presiones al gobierno y a la sociedad, sin ningún 
sentido ni en cuanto a demandas laborales legítimas, ni mucho menos en cuanto a la 
calidad de la educación. Lo único que manejan son sus intereses políticos y las ventajas 
económicas de los líderes.” 

¡Me ve usted como un demonio, cardenal; qué ya nos llevamos así!, podría responderle la 
“maestra de la maldad”. 
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Lo que yo observo, respetable señora, parece responderle Norberto Rivera en el texto 
titulado “Los sindicatos y la corrupción”, es que cuando nos acercamos a la situación de 
estas organizaciones, “nos encontramos en un territorio marcado por la corrupción, 
donde los líderes se convierten en verdaderos dictadores al interior de los mismos, 
dueños absolutos de esas estructuras y beneficiarios de sus recursos económicos. En el 
sindicalismo mexicano, viciado desde los esquemas políticos de antaño, también 
encontramos el corporativismo partidista que convierte a los agremiados en botines 
electorales muy cotizados y a los líderes sindicales en aliados o en enemigos políticos de 
determinados grupos o partidos. La corrupción aumenta y la finalidad de los sindicatos se 
pervierte”. ¡Y ni cómo revirarle!, podrían exclamar los “achichincles” de Elbita. 

Finalmente, el texto de la Arquidiócesis (o sea el del cardenal Rivera) recomienda a los 
gobiernos: “No deberían someterse a los constantes chantajes de los sindicatos sino 
propugnar porque realmente se viva una democracia al interior de los mismos y se 
cumpla con el objetivo social para el que fueron creados, pues un país con este tipo de 
líderes sindicales y con estos sindicatos corruptos poco puede avanzar hacia un futuro 
mejor.” ¡Ya la descalzonaron, maestra!, gritan los malosos. 

Afortunadamente, la maestra Elba Esther no es devota de San Juan Diego —que es el 
santo favorito de Norberto Rivera—, sino de San Judas Tadeo, que como es el santo de 
las causas desesperadas, algo se le ocurrirá para ayudar a su fiel seguidora para que salga 
de los apuros en que está metida, afirman los biógrafos de Elbita. Y no será la primera vez 
que el santo patrono de Elba Esther Gordillo haga un milagrito para que la dueña de los 
maestros salga adelante y pueda gritar como lo ha hecho desde hace 30 años: “¡Nos 
volvieron a hacer los mandados!”, agregan aquéllos. 

Agenda previa 

Un asiduo lector comenta: Nada más porque usted lo dice, estoy dispuesto a creer que 
estamos dejando atrás la mediocridad económica. En consecuencia, casi me decido a 
quemar mis estampitas de la Virgen de Guadalupe y de San Judas Tadeo, porque aunque 
no he visto reflejada en mis bolsillos la recuperación de la que habló el señor Cordero, 
seguramente se debe a mi falta de fe. Leí y releí su Agenda Confidencial y encontré el 
párrafo que es la clave de todo. Es aquel en donde dice: 
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“¡Claro que millones de mexicanos siguen teniendo la percepción de que la economía 
está cada vez peor!, reconoció Cordero. ¡Claro que sigue habiendo millones de jodidos!, 
dirán otros. Pero si seguimos por el mismo camino, quiso decir el secretario de Hacienda, 
si mantenemos crecimientos del PIB por arriba del 5 por ciento en los próximos años, la 
perspectiva económica será mejor.” 

¡Claro! ¡Eso era lo que me faltaba entender: lo que quiso decir el secretario! Lo único que 
habría que calcular es cuántos años o décadas vamos a necesitar para recuperar la senda 
del crecimiento alto y sostenido, y así comenzar a darles de comer, por lo menos una vez 
al día, a los compatriotas que hoy se morirían de hambre si no fuera por el programa 
Oportunidades. 

Algunos analistas bisoños preguntan: ¿Qué hacía la semana pasada Javier Mondragón, 
abogado de Carlos Slim, en las oficinas de la autoridad comercial estadounidense (USTR, 
por sus siglas en inglés)? Según los enterados, entre otras cosas fue a defenderse de 
aquellos que acusan a Telmex de haberle mentido al Departamento de Comercio, al 
decirle que vende más baratos los servicios a los “carriers” gringos que a los mexicanos. 
¡Eso sí calienta!, exclaman los que dicen que saben, pues si comprueban que Telmex 
mintió, “van a jalarle las orejas” a la compañía y al gobierno mexicano. ¡Por las orejas no, 
por las orejas no...!, podrían responder ambos. Seguiremos atentos al asunto. 
¡Gracias, Bruno Ferrari, por no incluir en el TLC de México con Brasil y Perú a la caña de 
azúcar y sus derivados!, mandó decirle el dirigente de los azucareros, Juan Cortina 
Gallardo, al secretario de Economía. 
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LA CRÉME DE LA CRÉME / EVA MAKIVAR 

¿Y A DÓNDE NO? 
 

El secretario general de Gobierno de Zacatecas, Esaú Hernández Herrera, informó que 
ninguno de los 58 cuerpos de policía municipal de Zacatecas, incluido el de la capital, 
tiene capacidad ni personal adecuado para contener la violencia ni contrarrestar la crisis 
de inseguridad pública. 

Bah, dicen, esto es en todo el país y con tooodos los elementos de dizque seguridad... 

Respuesta que deja dudas 

El subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, respondió al rector de 
la UNAM, José Narro, que no se debe "demeritar" la importancia de la "política" 
decretada por el Ejecutivo sobre la deducibilidad de impuestos a las colegiaturas, ya que 
"las cualidades de ser humano" del presidente Felipe Calderón reflejan que está 
"preocupado por todos los sectores". 

Uja, señalan, eso ni quién lo dude, si la teacher hace y deshace... 

Foro acorde a los tiempos 

Ricardo Salinas Pliego mostró, una vez más, su compromiso con la defensa de uno de los 
derechos fundamentales del ser humano. Y es que, por medio del programa Caminos de 
la libertad, organizó en Guatemala el foro ¿Qué Perdemos Cuando se Pierde la Libertad 
de Expresión? 

Puf, perder el dinero es perder algo; perder la salud es perder mucho, pero perder la 
libertad de expresión es perderlo todo... 

México no es Colombia 

Mario Uribe, exsenador y primo del expresidente Álvaro Uribe, fue condenado el lunes 
por la Suprema Corte de Justicia de Colombia a una pena de siete años y medio de prisión 
por haber hecho pactos con grupos paramilitares. 
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Uribe, quien presidió el Congreso de Colombia entre 2001 y 2002, "hizo pactos con la 
organización armada Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)", reza la sentencia. 

El exsenador fue acusado de pactar con grupos paramilitares de Antioquia, su región, 
para que presionaran a los votantes y conseguir su elección en el Senado en 2002. 

La condena a Uribe implica una multa de tres mil 481 millones de pesos, que equivalen a 
un millón 800 mil dólares. 

La Suprema Corte ordenó desde hace un año su captura y asumió la investigación del 
caso por lo que la prensa y sociedad colombianas definen como el narcoparamilitarismo... 

Ucha, condenan, y pensar que aquí a la prima no sólo se le arrima, sino hasta se le 
exculpa de la muerte de 49 bebés... 

¿Qué le pasa? 

Esto dijo el lunes el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo: 

"La recuperación económica en México es un hecho que ya se traduce en el bienestar de 
la población, pues familias con percepciones de seis mil pesos ya pueden pagar casa, auto 
y escuelas particulares para sus hijos." 

¡Arghhhh!, dicen que salió peor que Bartola... 

Si pagaran por coeficiente intelectual, eso sería lo que él percibiría, y a ver si opina lo 
mismo... y que recuerde que los de a pie, tenemos salarios de hambre... 

¿Plana enmendada? 

Casi inmediatamente después, el titular de Hacienda pirrurris dijo: 

"Me han malinterpretado, lo que dije es que con seis mil muchas familias hacen 
milagros"... 

Buu, como que le enmendaron la plana... pero palo dado, ni Dios lo quita... 
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Insiste 

Algunas ciudades del país son "problemáticas" por la inseguridad, como Juárez, pero 
muchas tienen niveles de seguridad como urbes de Europa, afirmó el presidente Feli 
Calderón a empresarios japoneses que le expresaron su inquietud al respecto. 

Tsss, dicen, más bien parecemos ciudades africanas... 

Ojalá 

El cantante cubano Silvio Rodríguez pidió a los presidentes de United, Barack Obama, y 
de Google, Eric Schmidt, proveer Internet gratuito para los países del Tercer Mundo. "El 
mundo está muy disparejo y se podría evitar mucho dolor con una acción que 
contribuyera a un salto cualitativo global: un cinturón de satélites que proporcione 
Internet al Tercer Mundo", escribió Rodríguez en el "mensaje al presidente de Google", 
que publicó este lunes en su blog Segunda Cita (http://segundacita.blogspot.com)... 
"Dueños de Internet y presidente Obama: ¡construyan una red satelital que dé Internet 
gratuito al Tercer Mundo!", enfatizó. 

Um, reflexionan, qué bonito es soñar con un unicornio y un Internet azul... 
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